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PRIMERA DECLlNAClÓN 

Dativo y ablativo de plural en ABUS. 

129 . Algunos nombres de la primera declinación hacen 
el dativo y ablativo de plural en abus, cuando hay nece­
sidad de distin<>uirlos de otros semeiantes de la segunda 

b J d d' . deolinación. Tales son ánima, ásina, capra, ea, omma, 
fámula, filia, libérta, mula, nata, sponsa, socia y serva; 
pero cuando, por el contexto de la frase, no puede haber 
duda, se debe preferir siempre la forma regular en ,s. 

• 13o. Genitivo antiguo en AS y en Al ( r) . 

En los primeros tiempos de l~ lengua latina era frecuente 
en la primera declinación el genitivo de singular en as tomado 
del griego. El nombre familia conserva aún esta forma .del 
genitivo, cuando se combina ,c?Il los nombr,e~ pater, _mate~, 
Jíliu.s y filia, como paterfamtltas,. malerfamiltas, etc. , p~10 

también puede decirse: palerfamíl,m, . etc. En plural_ ~e dice 
igualmente palresfamíl{as, palresfamili~ _Y patrefamrltarmn . . 

En lo antiguo hubo también un gemtn10 de singular en m, 
como terrai, por terree ; aurai, por ourre. 

(i) Todos los pürrafos y capítulos imprc~os con letra mlts pequ~~ª. que el 
resto del text.o, son menos importantes que los dcmi1s, y puede diierirse su 
aprendizaje para cuando lo juzgue conveniente el profesor. 

• 131. Nombres griegos de la primera declinación . 

Los nombres griegos que se declinan por la primera decli­
n~ción terminan en as, es, e. 

Los ácabados en as se declinan en todo como rosa, re, excepto 
el acusativo que es en an, y no en am, como JEnean de .tEnéas. 

Los acabados en es pueden declinarse como rosa, re; pero 
también pueden tener en singular el acusativo en en y el 
vocativo y ablativo en e, v. g. : 

Nom. Cométes, [m.] 
Gen. Cométa,, 
Dat. Cométa,, 
Ac. Con:i6tam 6 cométen, 
Voc. Comét~ ó cométe, 
Ab. .Cométa ó cométe, 

el cometa. 
del cometa. 
á, ó para el oometa. 
el, al cometa. 
cometa, oh cometa. 
con, de, en, por el cometa. 

Los acabados en e tienen el nominativo, vocativo y ablativo 
en e, el genitivo en es, el dativo en re, y el acusativo en en, v. g. : 

Nom . Músice, (1.) la música. 
Gen. Músices, de la música. 
Dat. i\lúsicre, a, ó para la música. 
Ac. i\Itísicen, · la, á la música. 
Voc. Músice, música, oh música. 
Ab. Músice, con, de, en, por la música. 

La mayor parte de los nombres griegos en e tienen otra 
forma en a que se declina en todo como rosa, ;;e; y en los 
nombres comunes, principalmente los de artes y ciencias, tiene 
más uso la forma en a, como grammálica, música. 

En el plural todos los nombres griegos de la primera decli­
nación se declinan en todo como rosa, ;;e, 

SEGUNDA DECLINACION 

Vocativo de singular. 

132. Los nombres propios en ius, como Virgílius, y 
los dos apelativos gfoius, el genio, y filius, el hijo, hacen 
en i el vocatiw de singular, á saber: Virgíli, geni, fili. 
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Hacen, sin embargo, el vocativo en ie los propios en ius 
que tienen acentuada la i de la terminación, como Darius, 
Pius, que hacen Dade, Píe; y también los que origina­
riamente fueron adjetivos, y que no son sino adjetivos sus­
tantivados, como Laértius, el hijo de Laertes; Délius, el 
dios de Delos, que hacen Laértie, Délie. 

· Nombres irregulares en el plural. 
133. Deus, en plural, es irregular, y se declina como 

sigue: 
Nom. Dii, los dioses. 
Gen. Deórum; de los dioses. 
Dat. Diis, á, 6 para los dioses. 
Ac. Deos, á los diose¡. 
Voc. Dii, dioses, oh dioses. 
Ab. Diis, con, de, en, por los dioses. 

Encuéntranse también usadas las formas regulares Dei, 
Deis, y las sincopadas Di, Dis, en vez de las irregulares 

Dii, Diis. 
* 134. Hay nombres que en el plural cambian de declina­

ción, de género, y aun de significado, v. g. : bálneu_m, i, n. 
el baño parlicular; bálnea, órum, n. los bafios parhculares; 
bálnere, balneárum, f. los baños públicos. - Epulum, i, n. el 
convite ó banquete1 la comida pública; epulre, árum, f. ~a 
comida en general. - Júgerum, i, n. la yugada, no cambia 
más que de declinación, y hace en plural: Nom. Voc. y Ac. 
júgera ; Gen. júgerum; Dat. y Ab. jugéribus. . 

-Los siouiantes no cambian más que de género: locus, 1, m. 
el lugar~ plural, loca, 6rum, n. (y loci en el sentido de lugares 
ó pasajes de un libro, asuntos ó materiales de ~ntr-obra). -
Cárbasus, i, f. cárbasó; pi. cárbasa, n . - Jocus, t, m. chanza; 
pl. joca, n.; y joci, m. - ~,elum, i, n. ci~lo; pl. ,cxli, ccElórum, 
m. - Rastrum, i, n. rastrillo; pl. raslr1 . m. y a veces rastra, 
n. - Frenum, , i, n. freno; pl. freni, m. y también frena, n. 

• 135. Nombres griegos de la segunda decú'nación. 
Los nombres griegos de la segunda declinación terminan 

e:1 on, os, eus y ous. 
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Los acabados en on, como Ilion, i, se declinan en todo como 
templum, i. 

Los acabados en os se declinan como d6minus, pero tienen 
también el acusativo en on, como Delon; ó en o, según los 
áticos, como Athos, Alhon ó Atho. 

Los acabados en eus y ous pierden la s en el vocativo, y en 
los demás casos se declinan como d6minus ; pero pueden tam­
bién hacer el genitivo en eos, el dativo en ei y el acusativo en 
ea, aunque es raro en prosa. Ejemplo: 

Nom,:- Orpbeus, Orfeo. 
Gen. Orphei ú Orpheos, de Orfeo. 
Dat. Orpheo ú Orphei, á,' ó para Orfeo. 
Ac. Orpheum ú Orphea, á O,feo. 
Voc. Orpheu, O,feo, oh Orfeo. 
Ab. Orpheo, con, de, en, por Orfeo. 

• 136. 

TERCERA DECLINACION 

Del genitivo de singular . 

En la tercera declinación no tiene termin~ción fija el no­
minativo: puede terminar en las vocales a, o, e, y en las con­
sonantes l, n, r, s, ó en x, que eqúivaie á es ó gs. 

No hay mas que dos nombres terminados en e, a saber: 
lae, lactis, leche, y alee ó alex, aleeis, arenque; y terminados 
en l sólo se encuentran: eaput, cápitis, cabeza, y sus compues­
tos óeeiput; occípitis, colodrillo, y síneiput, sincípitis, la mitad 
de la cabeza. 

REGLA GENERAL. - El genitivo de singular de la tercera 
declinación se forma añadiendo is al nominativo, como en 
c.areer, cárceris, cárcel. 

Hay, sin embargo, muchos nombres que, al recibir la ter­
minación is para forma el genitivo, pierden ó cambian alguna 
letra del nominativo, según las reglas siguientes: 

REGLA PIUMERA. - Los lerminá'dos en a hacen en alis, 
como dogma, d6gmatis, dogma; los en o hacen en onis, como 
sermo, serm6nis, discurso; y los en e pierden la vocal final, 
corno mar e, mar is, mar. 

REGLA SEGUNDA. - Los terminados en l, n, r, siguen la 

7· 
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regla general y forman el genlliYo añadiendo .is al nomina­
tivo, v. g.: consul, c6nsulis, cónsul; titan, titánis, titán; y 
labor, lab6ris, trabajo. 

REGLA TERCERA. - Los nombres terminados en s, al for­
mar el genitivo, la pierden cuando está precedida de otra con­
sonante, como en urbs, urbis, ciudad; y la cambian en r, 
en t, ó en d, cuando está precedida de vocal, como en flos, 
floris, flor; civilas, civitátis, ciudad ; y laus, laudis, alabanza. 

REGLA CUARTA. - Los ~n x la cambian en cis, como pax, 
pacis. paz; pero los en ex hacen en icis, como judex, júdicis, 
juez; eX.Cepto verbex, verbécis, carnero castrado; senex, senis, 
anciano; y supéllex, supelléctilis, ajuar de casa (1). 

137. Nombres que tienen el acusativo en IM. 

Hacen el acusativo en im: 
1º Los nueve nombres comunes parisílabos siguientes: 

amússis, f. regla de albañil; burís, f. reja de arado; cúcu­
mis, m. cohombro; cánnabis, f. cáñamo, ravis, f. ron­
quera; secúris, f. segur; sinápis, f. mostaza, sitis, f. sed; 
y tussis, f. tos. 

2º Los nombres propios Liger, Lígeris, m. el Loira; 
Ariíris, ó Arar, is, m. el Saona; y todos los nombres de 
ciudades ó ríos en is, is, como Neápolis, is, f. Nápoles; 
Tíberis, is, m. el Tíber. 

138. Nombres que tienen el acusativo en EM ó IM. 

Hacen el acusativo en im ó em, pero más comunmente 
en im, los cinco parisílabos siguientes: febris, f. fiebre; 
pelvis, f. bacía; puppis, f. popa; restis, f. cuerda; y tur­
ris, f. torre. 

Por el contrario, hacen el acusativo en em ó im, pero 
más comunmente en em, los cinco siguientes: clavis, f. 
llave; messis1 f. mies; navis, f. nave; seméntis, f. semen­
tera; y strígilis, f. almohaza. 

(1) Todas estas reglas tienen muchas excepciones que ensefü1rá el uso, 
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Ablativo singula,· en I. 
13g. El. ablativo singular de la tercera declinación se 

forma del acusativo, quitándole la m. A causa de esto: 
1 ° Los nombres que tienen el acusativo en im hacen el 

ablativo en i, como siti, cánnabi. 
2° Los nombres que hacen el acusativo en im más co­

munmente que en em hacen también el ablativo en i más 
comunmente que en e, y por esto es preferible decir febri 
y no febre; si bien restis hace siempre reste. 

3° Por el contrario, los nombres que hacen el acusa­
tiYo en em más comunmenle que en im, hacen también 
el ablativo en e más comunmente que en i, y por esta se 
prefiere decir messe y no messi; pero e/avis hace clavi 
más bien que clave. 

* 140. Hay, sin embargo, algunos nombres que, á pesar de 
tener el acusativo en em, hacen iñdistintamente en e ó en i el 
ablativo, 6 lo hacen siempre· en i. 

Hacen indistintamente en e ó en i el ablativo, los once 
nombres parisílabos siguientes: amnis, m. río ; anguis, m . 
serpiente; aviE, f. ave; civis, m. ciudadano; fustis, m. palo; 
ignis, m. fuego, imber, imbris, m. aguacero; neplis; f. nieta; 
postis, m. jamba; unguis, m. uña; y vectis, m. palanca. En 
todos estos nombres es más ·común el ablativo en e, excepto 
en neplis, que hace mejor nepti que nepte. 

Hacen siempre el ablativo en i, aunque tengan el acusativo 
en em : Iº los nombres de .meses en lis y en ber, y otros nom­
bres parisílabos que □o son sjno adjetivos $Ustanlivados, corno 
Aprili, Octóbri, lrirémi, familiári; :¡º los nombres neutros en 
e, al, ar, corno cuhíle, cubíl; ánimal, animal; · y calcar, 
espuela; que hacen; cubíli, aninuíli, calcári ( 1 ). 

* 1/41. Genitivo de plural en IUM. · 
Hacen en ium el genitivo .de plural: 1° los nombres mono­

sí.labos; 2º los Jjarisílabos; 3° los neutros en e, al, ar. 

(1) Hacen empero el aJ¡lativo en e; 1° los nombre propios en e, como 
lJ_ibrdc/.e, es. la ci~dacl de Autun ; y 2° los co~unes siguientes; 9dusape, is, ser• 
nllet.1; far, farrts, escanda ; hachar, bácharl.S, bácara; hepar, ltépatis, bigado; 
néclai·, néctaris, ncctar; jubar, jiibaris, resplnndor, y sal, salis, sal. Mare hace 
mar, ó m¡¡rl, 
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Exceplúanse de esta regla : 
1º los monosílabos siguientes que 'hacen en um : 

Bos, bohum, m. f. buey. Pes, pedum, m. 
Dux, clucum, m. f. jefe. Prex, precum, r. 
Flos, llorum, m, flor. Rcn, renum, m. 
Frux, frugum, f. fruto. Rex, regum, m. 
Fur, furum, m. ladrón. Sus, suum, m. f. 
Grex, gregum, m. grey. Tros, troum, m. 
Grus, fuum, f. grulla. Vo't, vocum, r. 
Laus, audum, f. alaban.:.a. lyncum, m. f. 

pie. 
sUplica. 
riñón. 
rey. 
cerdo .. 
troyano. 
V'1Z. 

lince. Lynx, 
Lex, legum, f. le'y. Sphym, sphyngum, f. ~sfinge. 
Mos, morum, m. coslumbre. (Y todos los monosílabos riegos en 
Nux, nucum, l. nuez. que la terminación de genitivo 
Ops, opum, l. auxilio rique:a. está precedida de ne, ng, ni). 

!Iº Los parisílabos siguientes que hacen en um : 
Ambáges, amb.ígum, f. ambages. Mater, matrum, f. 
Accipiter, aceipitrum, m. gavildn. Proles, prolum, f. 
Canis, canum, m. f. perro. Panis, panum, m. 
Frater, fratrum, ro. hermano. Sencx, senum, m. 
Júvenis, júvenum, m. Joven. Vales, vatum, m. 
Pater, patrum, m. padre, Vólucris, ,·ólucrum, f 

* 142. Genitivo de plural en UM ó IUM. 

madre. 
prole. 
pan. 
anciana. 
adivino. 
pájaro. 

Algunos nombres tienen el genitivo de plural en um 6 en 
ium. Tales son los siguientes : 
Adoléscens, adolescéntum ó adolescénlium, m. adolescente. 
Apis, apum ó ápium, f. abeja. 
As, assum ó ássium, m. el as (pie::a de moneda), 
Dos, dotum, y inejor dótium, f. dote. 
fraus, fraudum ó fráudium, f. fraude. 
Lar, larum ó lárium, m. el dios tar. 
Optimátes. optim:1tum u optimatium, m, los principales. 
Parcos, paréntum, mru comun que parénlium, m. f. el padre ,Y la madre. 
Pen1ttes, penátum (en poesía), penátmm (en prosa), m. los dioses Penoles. 

* 143. Genitivo y otros casos de plural desusados. 

Algunos nombres, principalmente monosílabos, no se usan 
en el genitivo de plural. Tales son : 
Cos, c~tis, f. piedra dura. Scrobis ó scrobs, 
Daps, dapis, f. feslin. scrobis, m. sepuliura. 
Fax, facis, f. antorcha. Sol, solis, m. sol. 
Glos, gloris, f. culiada. Stips, stipis, m. óbolo (moneda de 
Os, oris, n. boca, cobre). 
Pu:, pacis, f. paz. Vas, ,·adis, m. fiador (en gene-
Prms, prredis, m. fiador en asuntos ral). 

Ros, roris, 
Sales, ro. pl. 

de dinero. Vices, f. pi. · 
m. rocio. 

chistes. 
Frex, fmcis, f. 
Lui:, lu-0i~, f. 

turno. 
héz. 
lu::. 
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Ülros nombres hay que no se usan en el genitivo de plu­
ral1 ni tampoco en los casos en iblls, como son: 
.tEs, airis, n. bronce, Me!, mellis, n. miel. 
Cor, cordis, n. corazón. Nex, necis, f. muerle violenla. 
Far, farris, n. escaJ1da. Pix, picis, f. la pex. 
Fel1 fellis, n. hiel. Plcbs, pichis, f. plebe. 
Hiems, hiemis, f. invierno. Pus, pur_is, n. pus. 
lus,' juris, n. derecho. Rus, ruris, n. campo. 
Jus, juris, n. jugo ó caldo. Thus, tlmris, n, enc1enso . 

Por último, hay algunos nombres desusados en todos 1os 
casos del plural, como lac, lactis, n. leche; sanguis, sánguinis, 
m. la sangre; lellus, tellúris, f. la tierra; ver, veris, n. la pri­
mavera; y todos aquellos cuyo significado repugna la jdea 
del plural. 

* 1411. l:iombres griegos de la tercera declinación. 
Todos los nombres griegos de la tercera declinación son 

parisílabos ó imparisílabos; pero unos y otros se adaptan 
generalmente á la declinación latina. 

Los parisílabos, además de las formas latinas, pueden hacer 
el genitivo de singular en eos y el de plural en eon; y, si 
acaban en is, hacen el acusativo de singular en im. ó in y el 
ablativo en i, v_. g. : 

Declinación de un nombre griego parisílabo de la 
tercera declinación. 

SINGULAR. PLURAL. 

La herejía. Las herejías. 

Nom. Hmres is. Nom. Ilrores es. 
Gen. Hreres is ó hrorés eos. Gen. Hrerésium ó hrerés eon. 
Dat. ll:ercs i. Dat. Hmrés ibus. 
Ae. Hreres im ó hreres in. Ae. Hmres es . 
Voe. Hreres is. Voe . 1-Ireres es. 
Ab. Hreres i. Ab. Hmrés ibus. 

ASI SE DECLINAN. 

Poesis, f. la poesia. ¡ Phrasis, f. la frase, 
Thesis, f. la lesis. Génesis, f. el Génesis. 

Los nombres griegos imparisílabos, además de las formas 
latinas, pueden tener el acusaÜvo de singular en a y el de 
plural en as, v. g. : 
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Declinación de un nombre griego imparisílabo 
de la tercera declinación. 

SINGULAR. PLURAL. 

El héroe. Los héroes, 

Nom. 1-Ieros. Nom. Héroes. 
Gen. Héro is. Gen. Iléro um. ' 
Dat. Héro i. Dat. Heró ibus. 
Ae. Héro em ó héro a. Ae. Héro es ó héro as. 
Voe . lleros. Voe. Héroes. 
Ab. Iléro e. Ab. ]!ero ibus. 

ASI SE D"ECLIXAN, 

Pallas, Pálladis, f. Palas. Phyllis, phyll'ídis1 f. Filis. 
Arabs, árabis, m. drabe. Paris, Pb.riclis, m. París. 
Crater, cratérís, m. "l"' Macédo, macédonis, m. macedonio. 
Iris , íridis, f. el arco iris. Phryx, phrygis, m. frigio. 

*.145. Observaciones sobre los nombres griegos 
de la tercera declinación. 

Los neutros acabados en a, como dogma, d6gmaiis, hacen 
el dativo y ablativo de plural en is .ó en ibus, pero mejor en 
is : así, dogma hace el dativo y ablativo de plural dúgmatis ó 
dogmátibus, pero mejor dógmalis. 

Los propios femeninos en o hacen el genitivo en us, y todos 
los demás casos cómo el nominativo, v.g.: Nom, Dido; Gen. 
Didus; Dat. Ac. Voc. y Ah. Dido. Pueden, sin embargo, hacer 
también el genitivo en onis, siguiendo la declinación latina, 
como Dido, Didónis. 

Los propios en s pierden ordinariamente la s en el vocativo, 
v. g.: Ca/chas, vocativo Calcha; Achilles, vocativo Aehílle. 

Los parisílabos en es admiten con frecuencia un genitivo 
en i, como si fuesen de la segunda declinación, v.g.: Achílles, 
Gen. Achíllis ó Achílli. 

Los propios en is _pueden declinarse como parisílabos ó 
como imparisílabos y de allí viene que puedan hacer el acu­
sativo en im, in, dem ó da. Es, sin embargo, más común que 
los masculinos hagan el acusativo en im, in ó dem, y los feme­
ninos en dem ó da, y rara ve! en im, ó in, v.g.: Paris, Pá,-i­
dis, Ac. Parim, Parin, ó Páridem; Thétis, Thétidos, acusativo 
Thétidem, Thétida, y •á veces Thétim ó Thetin. 

El acu~tivo sin~gular en a no se usa más que en poesía, 
excepto aera, :ethera, que- se usan más que áerem rethBrem · 

l 
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pero e acusa~1vo plural en as aun en prosa se encqentra muy 
usado. También son propios de la poesía los genitivos en eo,s 
y en eon, y el acusativo en in. 

• 146. Nombres irregulares de la tercera 
declinación. 

Jupiter. - Nom. y Voc. Júpiter, Júpiter; Gen. Jovis; 
Dat. Jovi; Ac. Jovem; Ah. Jove. 

Bos. - Sing_- Nom. y Voc. bos_, m. f. buey ó vaca; Gen. 
bovis; Dat. bovt; Ac. bovem; Ab. bove. - Plural. Nom. Ac. 
y Voc. boves; Gen. boum; Dal. y Ah. bobus y también bubas. 

Vis. - Sing. ;'/om. y Voc. vis f. fuerza; Gen. vis; Dat. 
v~ ;_ Ac. vim; Ab. vi. - Plural. :Nom. Ac. y Voc. vires; Gen. 
vu-wm; Dat. y Ah. víribus. El genitivo y dativo de singular 
no están en uso. 

Sus. :-- Sing. Nom. y Voc. sus m. f. cerdo; Gen . suis; 
Dat. sm; Ac. suem; Ah. sue. - Plural. Nom. Ac. y Voc. 
sues; Gen. suum; Dat. y Ab. súibus ó subus. 

Iter. - Sing. Nom. Ac. y Voc. iler, n . camino; Gen. 
itíneris; Dat. ilineri; Ab. itínere. - Plural Nom. Ac. y Voc. 
itínera; Gen. itinerum.; Dat. y Ah. ilinérilms. 
. Jecu.s, jé~oris, 11. Mgado. - Se dice también jecínoris y 

1ocínons; pero es preferible jécoris . 
. Supellex. - Nom. supéllex, f. menaje; Gen. supellécti­

lis ; Dal. supelléctili ; Ac. supelléctilem ; Ab. supelléctile ó 
supelléctili. El plural no está en uso. 

.Vas, vasis n. vaso, se dedina en el plural por la scuunda 
dedinación: Nom. Ac. y Voc. vasa; Gen. vasórum; :8at. y 
Ah. vásis. 

CUARTA DECLINACION 

Nombres irregulares de la cuarta 
declinación. 

Nueve nombres de la cuarta declinación hacen el dativo 
y ablativo de plural en ubus, y son los siguientes; acus, 
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f. aguja; arcus, m. arco; artus, m. pl. los miembros; 
lacus, m. lago; partus, m. parto; pecu,.n. ganado; quer­
cas, f. encina; specus, m. c1ieva: y tribus, f. tribu . -
Portus, m. puerto, y veru, n. el asador, hacen el dativo 
y ablativo de plural en ibus ó en ubus. 

Domus, f. casa, se declina por la segunda ó por la 
cuarta declinación ; pero domo en el dativo y domu en el 
ablativo son arcaísmos; y el genitivo domi se usa siempre 
adverbialmente y significa en casa . 

Jesus, m. Jesús; hace en el nominativo, Jesus; en el 
acusativo, Jesum; y Jesu en los demas casos. 

* El genitivo singular de la cuarta declinación se halla algu­
nas veces terminado en i, en vez de rlS, como senáti por senrt­
b1s; pero es!e es un arcaísmo que no debe imitai;:se. También 
se ha usado el dativo en u, como usa por u.sui. 

Por el contrario, algunos nombres de árboles de la segunda 
declinación revisten algunas veces las formas en us y en u de 
la cuarta declinac~ón, v. g. : laurus, el laurel; Gen . laurús: 
Ah. lmiru. - Plural. Nom. Ar. y Voc. laurus. 

Colas, i, f. rueca, hace también colús y colu, pero no se usa 
en el plural. 

148. Declinación de los nombres compuestos . 

Los nombres compuestos se declinan corno los simples, 
v. g.: píetas, pietátis, f. piedad; impíetas, impietátis, 
impiedad. 

Cuando el nombre se compone de dos nominativos, se 
declinan entrambos, como respública, república ó cosa 
pública; Gen. y Dat. reipúb/icre; Ac. rempúblicam; Ab. 
república . 

Per¿ si el nombre se compusiere de nominativo y 
otro caso diferente, sólo se declinará el nominativo, como 
pate,famílias, padre· de familia ; Gen. patrisfamílias ; 
Dat. patrifamílias; & ; jurisconsúltus, jurisconsulto ; 
Gen. jurisconsúlti; Dat. jurisconsúlto, &. 

DEL GENERO DE LOS NOMBRES 
• 

149. Para conocer el género de los nombres debe aten-
derse ya al significado, ya á la terminación. 

15o. Reglas para conocer el género de los nombres 
por el significado. 

REGLA PRIMERA. - Por razó.n del significado son mas­
culinos : 

1º los nombres que significan varón ó macho, ó seres 
que nos representamos como de este sexo, corno son los 
dioses falsos, los ángeles y los demonios; 

2º los nombres que significan dignidades, profesiones, 
empleos ú oficios de varones ; 

3° los nombres · de pueblos, vientos, meses, ríos y 
montes. 

REGLA SEGUNDA. Por razón del significado son feme­
ninos: 

1º los nombres que significan mujer ó hembra, ó seres 
que nos· representamos como de este sexo, como son las 

, musas, ninfas y diosas falsas ; 
2º los nombres que significan dignidades, profesiones, 

empleos ú oficios de mujeres; 
3° los nombres de ciencias, arles y piezas dramáticas, 

arboles, navíos, islas, regiones, reinos, señoríos, provin­

cias y ciudades. 

* EXCEPCIO~ES. 

1ª De los que denotan oficios de hombres, algunos son 
femeninos porc1ue fueron primeiamente nombres de cosas ina­
nimadas y sólo extensivamente se aplican á personas, como 
ópera, re, la obra, y también el obrero; vigilia, re, la vela ó 
vigilia, y también el centinela . 

2ª Los nombres de montes 'se usan ordinariamente como 
adjetivos precedidos de la palabra mons, y por_eslo son mascu­
linos; pero, cuando. yan solos, toman el género que les corres-, 
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ponde por su terminación. De aquí proviene que Etna
1 

CEta, 
Alpes, sean femeninos; y Pélion y Soráct,, neutros. 

3ª Todos los nombres en um son neutros, aunque por su 
significado debieran ser masculinos ó femeninos, y de aquí pro­
viene que sean neutros mancipium, ii, el eséla-vo, y demónium, 
ii, el demonio; pero si son nombres propios toman el género 
conforme á su significado, como lgnáiium, masculino, por ser 
nombre propio de hombre; y Eustóquium, femenino, por ser 
nombre propio de mujer. 

4ª De los nombres de reg'iones, son masculinos Bósphorus, 
Ponlas y Hellesp6ntus; y entre los de ciudades son masculinos 
los en ii, orurn, como Veji, órmn, y !1-eutros los en e, en ur, y 
los plurales en a, como Praméste, Tibur, Leuclra. 

511 De los nombres de árboles, son masculinOs slirax, ácis, 
estoraque, y los de arbustos terminados en aster, como oleás­
ter, i, acebuche; y neutros_, acer, is, acebo; suber, is, alcor­
noque, y robur, Oris,. roble. 

Reglas para conocer el género de los nombres 
por su terminación. 

PRIMERA DECLINACION. 

, 51. REGLA. - Los nombres latinos de la primera 
declinación son, por su terminación, femeninos . De los 
nombres griegos, son femeninos los terminados en e, y 
masculinos los en as y en es. 

* EXCEPTUANSE . 

Por masculinos: Adria, cométa y planéta; por neutro: 
pascha. 

Adria, re, el mar Adriático; cométa, re, ~amela; planéla, re, 
planeta; pasc!ta, re, la pascua. 

SEGUNDA DECLINACIO'N. 

152. REGLA. - Los nombres de la segunda declinación 
terminados ·en er, us, os, son masculinos, y los en um y 
en on son neutros. 

* EXCEPTU ANSE DE LOS EN. 

Us, por femeninos :- antídotus, átomus, abysus, alvus, 
biblus, bysus, bálanus, costus, cárDasus, dialéctus, diámetrus, 
diphthóngus, erémus, humus, nardus, pha'rus, papyrus, ~ap-
phírus topázius vannus v todos los compuestos del gnego 

' ' J • 

hodos ( camino), corrio méthodus: por neutros, pélagus, virus 
y vulgus. . . . 

Antídolus, i, antídoto; átomus, i, átomo; abysus, i, abismo; 
alvus, i, vientre; biblus, i, papiro; bysus, i, lino; bálanus, i, 
beÚota · costas i costo (raíz olorosa) ·, cárbasus, i, cárbaso; dia-

' ' ' . ¿· léctus i dialecto· diámetrus, i, diámetro; diphth6ngus, i, 1p-
' ' ' . d tongo · erémus i vermo ·, humus, i, tierra; nardus, i, nar o; 

l ' ' J , 
pharus, ii faro; papyrus, i, papiro; sapphírus, i, zafiro; tora-
zius, i, topacio i vannus, i, zaranda; métho~us, i, método; pela­
gus, i, océano ; virus, i, veneno; vulgus, t, vulgo. 

TERCERA DECLJNACION. 

l. Eres, oros, anonino (1). 

153. REGLA PRIMERA. - Los nombres imparisílabos 
de la tercera declinacíon terminados en er, es, or, os; los 
en an. on, in; y los en o, son masculinos. 

* EXGEPTUANSE DE LOS EN . 

Er, por neutros: cicer, cadáver, Úer, laser, piper, papáver, 
siler, zíngiber, sphinther, tuber, ~er, ver y verver. Laver es 
femenino ó neutro. 

Cicer, is, garbanzo; cadáver, is, cadáver; iter, itiner~s, 
camino; laser, is, benjuí; piper, is, pi_mienta; ¡~apáver, ~s, 
adormidera; siler, is, mimbrera; laver, is, laber (hierba) j Zt~­

giber, is, gengibre; spinther, is, hevilla, brazalete; t?ber, is, 
hinchazón· uber is ubr.e · ver is, primavera; verver, is, azote. ' ' ' ' , . . . Es, por femeninos; compes, merces, merges, qu1es, réqmes, 
seges y teges. ~s, .:eris, es neutro . 

( 1) Palabras bárbaras que servirán de auxilio mnemónico para reconlar la 
regla. 



~. Comp~s
1
, edis, esposas, griilus ;_ merces, édis, salario; mergl's, 

llts, gav1I ª?hoz; quies, ttfs, descanso, quietud; requies, ftis, 
re~oso, sosiego; seges, tt1s, cosecha; teges, ttis, estera; :es, 
rerls, cobre, bronce. 

Or, por neutros: ador, requor cor y marmor; por feme-
nino, arbor. ' 

Ador, ~s, escanda; req,wr, is, llanura; cor, rordis, corazón; 
marmor, is, mármol; arúor, is, árbol.. 

Os, por ~emeninos: cos y dos; por neutros, os, oris, y os, ossis~ 
Cos, cotts, _peña, piedra de afilar; dos, dolis, dote; os, oris, 

boca; os, oss1s, hueso. 
0~1 por. fem~ninos: aédon, álcion, icon y sindon. 
Ae?on, is, ru1selior; álrion, is, alción; icon, is, imagen; sí11-

don, is, sábana. 
O, por femenino: caro, carnis, carne. 

II. Asgo iodo ausises s. x. 

154. REGLA SEGU>DA. - Los nombres de la tercera 
declinación terminados en as, en 90, y los Yerba les en io; 
los en.do, en aus, ó en is; los parisílabos en es, los en s 
despues de consonante, y los en x, son femeninos. 

* EXCEPTUA'li:SE DE LOS EN. 

As, por masculinos: as, ádamas, mas: por neutros, artó­
creas, erysípelas, y vas, vasis. 

A~, assis, as, libra romana; ádamas$ ántis, diamante; mas, 
mar1s, ~acho; art6creas, ñtis, pastel; erysípelas, ñtis, erisipela; 
vas, vas1s, vaso. 

Go, por masculinos: hárpngo y ligo. 
Hárpago, ónis, garíio; ligo, onis, azadón. 
10

1 
por masculinos:. papílio y vcsperlílio. 

Papilio, 611is, mariposa, pabellón; vesperlilio, 6nis, murcié­

lago. 
Do, por i:nasculinos: cudo, cardo, ordo y udo. 
Cudo, ÓnlS, morrión; cardo, 'inis quicio· ordo Lllis ordC'n · 

, . ' ' ' ' ' vdo, ()ntS, escarpín. 
Is_. Por masculinos: axis, aqualis, cassis, cossis, callis, collis, 

cauh~, ccnc_h~i~, cúcu_mis, ensis, fuslis,fascis, fo]lis, glis, lapis 1 

mens1s, mugilis, orb1s, Othris, píscis, postis, pulvis, sentis, 

sanguis, torris, unguis, veclis, vermis, y lodos los latinos aca• 

hados en nis, como panis. 
Axis, eje; ar¡ualis, jarro¡ cassis, red; cossis, carcoma; callis, 

senda; collis, collado; caulis, col; cenrhris, rénrhridis, alcotán; 
cúcumis, cohombro; ensis, espada; fustis, palo; fo.seis, haz; 
follis, fuelle; glis, gliris, lirón; lapis, lápidis, piedra; mensis, 
mes; 1mígilis, mujol; orbis, orbe, redondez; Othris, Otris, 
monte de Tesalia; piscis, pez; postis, jamba; ¡wluis, púlveris, 
polvo; sentis, espina; sanguis, sánguinis, sangre; torris, tizón; 
unguis, uíia; vectis, palanca; uermis, gusano; papis, pan. 

Es
1 

por masculino: acínaces, acinacis, alíanje. 
S

1 
después de consonante, por masculinos: chalybs, dens, 

fons, mons, óriens, óc~idens, pons, quadrans, (y todos los 
dem,ís compuestos de as), rudens, y los acabados en ps. 

Chalibs, chálybis, acero; dens, tis, diente; fons, tis, fuente; 
mons, tis, monte; 6riens, lis, oriente; 6ccide11s, tis, occidente; 
pons, tis, puente; quadrans, tis, cuadrante~ rudens, tis, cuerda, 

maroma. 
X

1 
por masculinos: bombyx, calyx, calix, coccyx, fornix, 

natrix, oryx, spadix, solox, vohox, y casi todos los polisílabos 
en ax y en ex, menos carex, fornax, supéllex y ,·ibex, que son 
femeniflos siguiendo la regla general. 

Bombyx, ycis, seda, gusano de seda; calyx, ycis, cáliz 6 botón 
de las !lores; calix, lCis, cáliz ó copa para beber; coccyx, ygis, 
cuclillo; Jornix, icis, bóveda, lupanar ; natrix, ícis, culebra de 
agua, látigo de pied de anguila; oryx, gis, cabra montés; spa~ 
dix, fois, racimo de dátiles; solox, 6cis, lana basta ó paño 
burdo; volvox, 6cis•, gusano de la vid; carex, icis, carrizo; far• 
nax, ácis', horno; supéllex, supelléctilis, ajuar, menaje; vibex, 

icis, cardenal. 
III. Catelenarurus. 

155. REGLA TERCERA. - Los nombres de la tercera decli­
naClón terminados en t:, a, t, e, l, en, ar, ur, tLS, son neutros. 

• EXCEPTUANSE DE LOS EN. 

L. por masculinos: sal, mugil y sol. 
Sal, is, sal; mugil. is, mujo! (pez); sol, is, sol. 
En

1 
por masculinos: állagen, hymen, lichen, üen, pecten, 

rcn y splen. 
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Atta.gen, is, francolín; hymen is himeneo· lichen is li.quen 
11.d ¡· . ' ' ' ' ' ' s~~~u 1 o; ie.n, ls, bazo; pecten, inis, peine, bieldo; ren, is, 

rrnon; splen, is, bazo. 
Ur, po~ masculinos: astur, furfur, turtur y vult~r. 
Astur, is, azor; fu,fur, is, salvado · turtur is tórtola• vul-

. b . ' ' ' ' lar, is, mtre. 

Us, por ~asculinos: lepus I mus, y todo compuesto de pus, 
menos lagopos q~c es fem~n~no; P?r femeninos : telus y los 
q~e hacen el gemt1vo en udts o en ults; por masculinos ó feme­
mnos : grus y sus. 

Lepas, óris, liebre; mus, muris, ratón· lag6pus Odis ave 
blanca; pie de .liebre (yerba); tellw, úris, 'tierra; ;rus, druis, 
grulla; sus, suis, cerdo. 

CUARTA DECLINACION. 

156. REGLA. - Los nombres de la cuarta declinación 
terminados en us _son masculinos, y los en u, neutros. 

* EXCEPTUANSE ! 

Por femeninos: acus, domus, idus, mtmus, pórticus y tribus. 
Aeus, ils, aguja ; domas, tl.s, casa; idu.s, u.um, idus del mes• manas, Us, 

mano; p6rticus, ús, pórtico; tribus, 'lis, tribu . , ' 

QUINTA DECLINACION. ' 

167. Los nombres de la quinta declinación s~n feme­
n(nos, m~nos dies y merídies que son masculinos ; pero 
dies en smgular es masculino ó femenino. 

158 . De los nombres indeclinables. 

REGLA PRIMERA. - Los nombres indeclinables y los 
de metales son neutros; pero chalybs, chálybis, acero, es 
masculino. 

REGLA SEGUNDA. - Los nombres que sólo se declinan 
en plural son masculinos; si terminan en i; femeninos, 
si terminan en re; y neutros, si terminan en a. 

CAPITULO II 

Suplemento it los adjetivos. 

De los adjetivos parisílabos . 

159 . Los adjetivos parisílabos de la tercera declina­
ción tienen el ablativo de singular siempre en i, el geni­
tivo de plural en ium, y en ia los casos en a del plu.ral 
neutro. 

* 160. - Esto no obstante, si los adjetivos pasan á ser 
nombres propios, hacen el ablativo en e, cómo Martiále, Mar­
cial; Juvenále, Juvenal. 

161. De los doce adjetivos de tres terminaciones de la ter­
cera declinación que se declinan como acer, solamente celer 
conserva la e delante de la r, siendo por esto imparisílabo; 
los otros la pierden, como acer, acris, acre. Además, celer hace 
célerum, en el genitivo de plural, á pesar de hacer celéria en la 
terminación neutra. 

V6lucer hace v6/ucrum en el genitivo de plural, y sólo se 
dice volúcriurn cuando se sustantiva tomando la significación 
de ave. 

De los adjetivos imparisílabos. 

162 . Los adjetivos imparisílabos tienen el ablativo de 
singular en i ó en e, el genitivo de plural en ium, y en ia 
los casos en a del plural neutro. 

* 163. Hay, sin embargo, muchos que hacen el genitivo de 
plural en um, en vez de ium, como son aquellos en que la ter­
minación del genitivo está precedida de una consonante; aun­
que los en as, ax, ix, ox, hacen el genitivo en ium, siguiendo 
la regla general. De los acabados en plex hacen en ium los 
que denotan número, y en um todos los demás. 


